

Palabras del Sr. Jérôme Audin, Encargado de Negocios de la embajada de la República Francesa en México , en el acto de Conmemoración Anual en Memoria de las Víctimas del Holocausto y en Homenaje a Don Gilberto Bosques Saldívar 2024

Senador Noé Castañón Ramirez, vicepresidente de la Mesa Directiva del Senado de la República;

Senador Ricardo Monreal Ávila, promovente de la iniciativa de la Conmemoración anual;

Estimados colegas Embajadores de Alemania, de Israel y de Polonia;

Señor Alberto Romano Jafif, Presidente de Tribuna Israelita (organisation de la communauté juive à Mexico);

Señora Aliza Chelminsky, Coordinadora General del Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques;

Señora Theresa Bosques Tistler, representante de la familia Bosques;

Honorables Senadores y Diputados,

Señoras y señores,

En nombre de Francia, les quiero dar las gracias por el honor que nos hace esta invitación a conmemorar la memoria de las víctimas del Holocausto y de una personalidad celebrada tanto en Francia como en México, Gilberto Bosques.

Gracias por la conmovedora proyección que acabamos de ver, que creo pone de relieve un aspecto del Holocausto que se olvida con demasiada frecuencia: el difícil retorno a la vida tras la catástrofe.

1. El antisemitismo sigue vivo

El 27 de enero de 1945 fue liberado el campo de concentración y de exterminación de Auschwitz-Birkenau, revelando al mundo todo el horror de la Shoah. Un periodista estadounidense escribió en esta ocasión: “las puertas del infierno están abiertas”. Lamentablemente, 79 años después, el antisemitismo todavía está vivo y se nutre de factores muy actuales, como el recrudecimiento de los conflictos, la desinformación y la difusión de noticias falsas. Frente a esta amenaza, tenemos mucho por hacer, juntos.

Frente a esta amenaza, “el deber de memoria” es nuestra responsabilidad imprescindible, para que nunca se olvide o se intente tergiversar la realidad de los horribles hechos de aquellos tiempos.

El 11 de noviembre de 2023, el Presidente Macron lo dijo nuevamente en una carta a los Franceses, donde él también subrayó que “en nuestra historia, el antisemitismo siempre ha sido el preludio de otros odios y racismos”. El pidió realizar un "esfuerzo pedagógico" y "acciones educativas" enfocadas a los jóvenes, para que no triunfen el olvido y el relativismo.

2. Francia y su compromiso con la lucha contra el antisemitismo

Por ello, es esencial recordar y celebrar las vidas que se perdieron. Recordar la Shoah y a sus víctimas, permite reparar el mundo, sanar las heridas abiertas. Francia está comprometida con este objetivo, y lo demuestra de varias maneras.

Trabajamos por ejemplo de la mano de instituciones y organizaciones conmemorativas francesas y europeas, como la Fundación para la Memoria de la Shoah, basada en París.

A nivel internacional, somos parte de la Alianza Internacional para la Memoria del Holocausto (IHRA), la cual se dedica a la promoción de la memoria de la Shoah. También estamos muy comprometidos con el proceso de reparación y de restitución de los bienes robados a las víctimas del Holocausto.

Al nivel personal, recuerdo que, en mi primer puesto en el Ministerio de Asuntos Exteriores de Francia, estuve a cargo de la parte internacional de la restitución de los bienes bancarios de los judíos franceses. Francia lanzó una comisión sobre el tema en 1999, y, en 2020, más de 9,000 casos han sido registrados, los cuales representan un monto total de casi 50 millones de euros devueltos a las familias.

3. Homenaje a Gilberto Bosques y necesidad de trabajar juntos

Estos encuentros conmemorativos, como el que nos reúne el día de hoy, nos hacen reflexionar sobre las peores atrocidades que puede cometer el ser humano; pero también sobre los grandes actos de valentía y de sacrificio que han realizado algunos de ellos a favor de la humanidad. Gilberto Bosques fue uno de estos últimos.

Quiero celebrar en nombre de Francia la memoria de este eminente diplomático mexicano quien vivió la Segunda Guerra Mundial en Marsella, donde se desempeñó como Cónsul General de México.

Fue un gran defensor de los derechos humanos, al prestar asistencia a miles de personas, en su mayoría judíos y republicanos españoles que huían de las persecuciones. A través de miles de visas, Gilberto Bosques abrió las puertas de México a muchas personas, cuyos descendientes siguen viviendo hoy en este país.

Los riesgos personales eran inmensos, y al final Gilberto Bosques, su familia y sus colegas fueron detenidos y encerrados durante un año entre 1943 y 1944.

Permítanme dirigir un saludo especial a los familiares de Gilberto Bosques, en particular a la Señora Theresa Bosques Tistler y a los descendientes de quienes se vieron beneficiados por su ayuda, aquí presentes.

En el espíritu de Gilberto Bosques, quisiera destacar que la lucha por la defensa de los derechos humanos no se puede librar sin aliados. En México, Francia trabaja con muchos actores comprometidos con estos derechos.

Les celebramos por ejemplo a través del Premio Franco-Alemán de Derechos Humanos, que lleva el nombre de Gilberto Bosques. Éste surge de dos compromisos constantes de nuestras diplomacias respectivas: la promoción y la protección de los derechos humanos, y la importancia de la cooperación franco-alemana. Esta cooperación es además muestra de la posibilidad de la paz y de la amistad incluso después de los peores conflictos.

Creo profundamente que hoy más que nunca, necesitamos de esos valores que encarnaron Gilberto Bosques y los “justos”. Al igual que Gilberto Bosques, numerosos defensores en México y en el mundo se comprometen día con día a favor de los más vulnerables. Debemos actuar juntos para protegerlos y apoyarlos.

Si me lo permiten, quiero concluir rindiendo un sincero homenaje a las víctimas del Holocausto, a Gilberto Bosques y también a las y los activistas que, con el mismo espíritu de resistencia, continúan defendiendo los derechos humanos en todo el mundo, arriesgando y en ocasiones perdiendo la vida en esa lucha.